

dos, ya heridos, ya enfermos. En 1847 había en la Capital dos hospitales provisionales en San Hipólito y en el Hospicio; en 1855 se puso uno en el antiguo de San Cosme, que se cerró en 1862; en 1867 los había en Guadalupe Hidalgo, Tacubaya y San Angel; alguna vez los hubo también en San José de Gracia y en San Lázaro; no mucho ha hubo uno ya fijo, para enfermedades infecciosas, en San Jerónimo, y actualmente existen dos, el antiguo de San Lucas y el de Churubusco que vino á sustituir al de San Jerónimo. El Hospital de San Lucas, hoy Hospital Militar de Instrucción, es uno de los mejores con que cuenta no ya la Capital sino la República, generosamente dotado por el Ministerio de la Guerra. Grande extensión, amplios y aseados departamentos, bellísimos jardines, un arsenal como pocos y un servicio médico competente, hacen de él un verdadero modelo digno de imitarse. Ultimamente se ha establecido en él la Escuela Médica Militar.

En los Estados no se carece también de buenos hospitales militares, perfectamente dotados y atendidos, dignos del Cuerpo á que pertenecen.

El Cuerpo Médico ha tenido sus Sociedades y sus publicaciones. De las primeras ha dejado muy gratos recuerdos la Asociación "Larrey," que mucho se distinguió en su época, y últimamente se ha formado una que lleva el nombre de uno de sus sabios más distinguidos, la "Francisco Montes de Oca," y entre las segundas recordamos los bellísimos Anales de la primera Asociación y unas Estadísticas que últimamente se han estado publicando.

Acaba de darse á luz por el actual Director del Cuerpo, Dr. Escobar, un Manual de Higiene Militar, que ha abierto á los profesores militares una senda que deben seguir.

Muchos serían los nombres que de los cirujanos distinguidos de este Cuerpo podríamos citar en el actual período, pero solo mencionaremos los de algunos de los últimos que por su abnegación, su estudio ó sus trabajos en bien del Cuerpo, son dignos de remembranza. Ya nos son conocidos los nombres de Villar, Ruiz, Escobedo y Chavert. Citarémos, de los contemporáneos á Soriano, Rocha, Caraza, Escobar, Macías y Montes de Oca, el grandísimo Montes de Oca, esa colosal figura que por sí sola basta para cubrir de gloria no sólo á la Cirugía Militar sino á toda la Cirugía mexicana.

Hoy existe organizado también, dependiente del Cuerpo anterior, un Servicio Veterinario militar.

* * *

Acabado todo lo relativo á la práctica médico-militar de este período, vamos ahora á ocuparnos de otra faz del ejercicio de la Medicina, de las Sociedades médicas.

Una de las maneras de evolución del ejercicio de nuestra carrera, son sin duda las asociaciones médicas, esas tribunas que abren un amplio horizonte á los estudios especulativos; esos campos que hacen enriquecer la práctica personal con el estudio y el ejercicio ajenos, y esos agradables y suaves lazos que acortan las distancias y estrechan las amistades entre los compañeros. Así lo han comprendido nuestros facultativos del actual período, y han formado varias y sucesivas Academias cuya historia vamos á dar á conocer brevemente.

Muchas son las Asociaciones médicas que se han fundado y sucedido en lo que va del período positivo, aunque muchas también han tocado pronto á su término dejando floridos escombros que han ido aprovechando las nuevas para levantarse. Así, del año de 1833 al de 1868 se fundaron, sólo en la Capital, doce Sociedades que fueron, por su orden: la *Sociedad Médica del Distrito*, la *1ª Academia de Medicina de México*, la *Confraternidad Médica*, la *Academia Farmacéutica de México*, la *Sociedad Médica de Emulación*, la *1ª Sociedad Filoiátrica*, la *2ª Academia de Medicina*, la *Sociedad de Química de Entusiastas*, la *Sociedad Médica de Beneficencia*, la actual *Academia de Medicina*, la *Sociedad Fraternal Médica*, y la *Asociación Médica "Pedro Escobedo."* De entonces acá se han fundado: la actual *Sociedad Filoiátrica*, la *Asociación Médico-Quirúrgica "Larrey,"* la *Sociedad Yatroadélfica*, la *Sociedad "Rio de la Loza,"* la *Sociedad Familiar*, la *Médico-militar "Francisco Montes de Oca"* y algunas otras de ramos anexos á la Medicina tales como la *Sociedad Farmacéutica Mexicana*, la *Sociedad Mexicana de Historia Natural*, la *Sociedad Metodófila "Gabino Barreda,"* la *Asociación "Humboldt,"* etc. De todas ellas sólo existen actualmente la *Sociedad Médica de Beneficencia*, la *Academia de Medicina*, la *Asociación Médica "Pedro Escobedo,"* la *Sociedad Farmacéutica*, la *Sociedad Filoiátrica*, la *Sociedad Familiar*, la *Sociedad Mexicana de Historia Natural* y la *Sociedad "Francisco Montes de Oca."*

En los Estados ha habido también y hay, aunque en mucho menor

número, algunas Sociedades médicas tales como en Guadalajara, en el de Jalisco, la *Sociedad Médica de Emulacion*, la *Sociedad Médica "Pablo Gutiérrez"* y la *Sociedad Fraternal*; en Zacatecas la *Sociedad Médica de Zacatecas*; en San Luis Potosí la *Sociedad Yatrodélfica*; en Guanajuato la *Sociedad Fraternal Médico-Farmacéutica*; en Morelia la *Sociedad Médico-Quirúrgica Moreliana*; en el de México creemos que existe una en Toluca; en Puebla la *Sociedad Médica "Miguel Jiménez"*; en Pachuca, en el de Hidalgo, acaba de fundarse una *Sociedad "Francisco Montes de Oca"*; en Oaxaca nos parece recordar que hay alguna; en Mérida, del de Yucatan, la *Sociedad Médico-Farmacéutica*, y así algunas otras que ó no recordamos ó cuya existencia no conocemos.

Harémos aquí, siquiera sea muy brevemente, la historia de algunas de estas Sociedades.

SOCIEDAD MÉDICA DEL DISTRITO.—Ya apuntamos en los últimos días del pasado período la historia de esta Sociedad. Aquí nos bastará saber que parece dejó de existir apenas empezaron á correr los días del actual período.

1ª ACADEMIA DE MEDICINA.—Aunque hubo dos Academias de este nombre en el período anterior, de las cuales una fué formada por el año de 1825, por los primeros promovedores que entónces hubo para la creacion de una Escuela de Medicina, y la otra lo fué en el de 1830, la que tenia sus sesiones en el edificio de la Universidad, y luego en 1833, ya fundado el Establecimiento de Ciencias Médicas, en el de este Establecimiento, sin embargo, ninguna de ellas sobrevivió lo bastante para que pudiera considerársela como la primera del actual período. La de que nos vamos á ocupar no fué inaugurada sino hasta el año de 1836.

Véase por qué circunstancias.

Se recordará que por esa fecha y por motivos que ya nos son conocidos, se despojó á los profesores del Establecimiento de Ciencias Médicas del edificio de Betlemitas en que hacia tres años habian inaugurado sus trabajos. Fué entónces cuando, altamente resentidos de conducta tan innoble y deseando que no se disolvieran los lazos que entre sí habian creado, promovieron y fundaron la primera Academia de Medicina que se tuvo en este período, la que, apenas organizada,

empezó á publicar en Julio del mismo año, un periódico, al que se llamó *Periódico de la Academia de Medicina de México*.

Esta Academia recién organizada, suspendió, en vista de miles de dificultades, sus trabajos, los que reanudó el día 3 de Noviembre de 1838, al tener lugar la reapertura del Establecimiento de Ciencias Médicas.

A pesar del entusiasmo con que reorganizó sus trabajos, esta primera Academia sobrevivió pocos años.

Publicó cinco tomos de un precioso y raro periódico, el último de los cuales concluía en el mes de Agosto del año de 1841.

Contó entre sus miembros á médicos de la talla de un Alfaro, de un Andrade (M.), de un Arellano, de un Blaquiére, de un Carpio, de un Durán, de un Erazo, de un Escobedo, de un Espejo, de un Galezowski, de un Hegewisch, de un Licéaga (C.), de un Macartney, de un Martínez del Rio, de un Pascua, de un Rio de la Loza, de un Robredo, de un Terán, de un Torres, de un Vargas, de un Villa, de un Villette, y de muchos otros facultativos distinguidos que sería cansado nombrar.

1ª SOCIEDAD FILOIÁTRICA.—Después de la anterior Academia de Medicina, la primera Sociedad Filoiátrica fué de las Asociaciones más antiguas y respetables que tuvieron, por los primeros años de este período, nuestros médicos.

Fundada en el año de 1841 y formada entónces exclusivamente de médicos recibidos, ella y su periódico, llamado *Periódico de la Sociedad Filoiátrica*, que aparecía en el año de 1844, fueron los que llenaron el vacío que dejó la 1ª Academia de Medicina, al extinguirse.

Fué en el seno de esta Sociedad donde, en el año de 1846, presentaba el Dr. M. Jiménez sus inestimables apuntes sobre la *Fiebre petequial*.

Contó entre sus miembros á médicos muy distinguidos.

Como todas las Sociedades médicas de esa época duró muy poco tiempo.

2ª ACADEMIA DE MEDICINA.—El 30 de Noviembre del año de 1851 se inauguraba en la casa del Dr. L. Rio de la Loza la 2ª Academia de Medicina.

Formada de médicos trabajadores y entusiastas, fué en su seno en donde leyeron los Sres. Lucio y Alvarado, en los años de 1851 y 1852,

su célebre *Memoria sobre el Mal de San Lázaro*; fué en ella en donde presentó el Sr. Mariano Ortega, los primeros estudios que se han hecho en México sobre la planta indígena llamada *Pipitzahoac*, estudios que fueron el principio que sirvió para los descubrimientos posteriores que sobre esta planta hizo el Sr. Rio de la Loza, y fué en su seno en donde se escribieron y se empezaron á publicar en 1852, aunque desgraciadamente no se concluyeron, dos obras nacionales, una *Medicina legal pátria* calcada enteramente sobre la española de Mata y una *Patología interna* inspirada absolutamente sobre las obras de Grissolle.

Esta 2ª Academia publicó tambien un periódico que al principio se llamó como el órgano de la 1ª, *Periódico de la Academia de Medicina*. En el año de 1856 publicaba otros dos tomos y entónces llevaba el periódico el nombre de *La Union Médica*.

Contó esta Academia entre sus socios á los Dres. Alvarado I. Barrera, Carpio, Cordero, Hidalgo Carpio, Jiménez L., Jiménez M. Lucio, Navarro, Ortega A., Rio de la Loza, Torres y á otros muchos.

Vivió tambien poco tiempo.

SOCIEDAD MÉDICA DE BENEFICENCIA.—Poco podemos decir de esta Sociedad, sino que se inauguró el 17 de Febrero de 1852; que su objeto, como su nombre lo indica, es exclusivamente el de cuidarse y ayudarse mutuamente en sus necesidades los asociados, y que aun subsiste para bien de los médicos necesitados, teniendo sus sesiones mensuales en que particularmente se ocupa de cumplir con su objeto.

ACADEMIA DE MEDICINA.—La actual Academia de Medicina, que si bien se ve no es más que la continuacion de las dos que ántes de ella existieron, nació en los dias en que las huestes francesas hollaban el patrio suelo, de la *Seccion Médica* de la *Comision Científica* que se organizara en México en el año de 1862. Habiéndose despues independido de la Comision, se reunió por primera vez como tal Sociedad, el 30 de Abril de 1864, bajo la direccion de su primer presidente el Dr. Carlos Alberto Hermann, Jefe de Sanidad del Ejército francés, y de su colaborador el Dr. Julio Clement, y en 1866 se reorganizaba definitivamente, empezando desde entónces á seguir la marcha segura y progresiva en que todavía hoy la encontramos.

Véase lo que es hoy esa respetable Corporacion.

En su último reglamento modificado en Setiembre del año de 1882, se introdujeron varias reformas que variaron en parte su manera de ser, la naturaleza de sus trabajos y el carácter y el número de sus miembros.

La Academia de Medicina de México tiene un número fijo de socios titulares, cincuenta, é indefinido el de corresponsales y honorarios, en el país y en el extranjero.

Al fundársela se dividió á sus miembros en cinco subsecciones, la 1ª de Patología, la 2ª de Higiene, Medicina legal y Estadística médica, la 3ª de Medicina Veterinaria, la 4ª de Materia médica y Farmacología y la 5ª de Fisiología y Antropología. Actualmente tiene doce secciones: 1ª de Historia Natural médica, 2ª de Física y Química médicas, 3ª de Anatomía normal y patológica, 4ª de Fisiología, 5ª de Patología y Clínica médicas, 6ª de Patología, Clínica y Terapéutica quirúrgicas, 7ª de Obstetricia, 8ª de Higiene, 9ª de Estadística y enfermedades reinantes, 10ª de Medicina legal, 11ª de Farmacología y Farmacia y 12ª de Veterinaria, teniendo de esta manera divididas sus labores entre sus socios, que están distribuidos segun sus aptitudes especiales. Antiguamente, si no estamos mal informados, tenia tambien esta Academia entre sus secciones, una de Historia de la Medicina, la que hoy desgraciadamente no vemos aparecer, sin duda debido á los pocos ó ningunos conocimientos que los médicos actuales tienen sobre tan interesante ramo. Creemos que convendria que la primera Corporacion médica del país volviera sobre sus pasos y organizara de nuevo esa seccion para que, mientras que nuestra Escuela comprende la necesidad de crear esta cátedra y establece tan instructiva y útil enseñanza, siquiera ella sea la que recoja y guarde en sus páginas, precaviéndolos del olvido, todos los sucesos y los descubrimientos, siquiera sea patrios, que en el arte se van desenvolviendo.

Hé aquí ahora cuáles son los requisitos que hoy se deben llenar para obtener el nombramiento de socio titular de esta Academia.

Para obtener uno de sus asientos se necesita: que lo haya vacante en alguna seccion, lo cual se anuncia por la prensa, por medio de convocatorias; hacer una solicitud, la que pasa á la seccion en que hay la vacante, para que dictamine; presentar una Memoria en que se trate de un punto del ramo de la seccion á que se quiere ingresar, y tener por lo ménos seis años de ejercicio. Llenados todos estos requisitos, la